

Zeitschrift: Revue économique franco-suisse
Herausgeber: Chambre de commerce suisse en France
Band: 29 (1949)
Heft: 5

Buchbesprechung: Études bibliographiques

Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

ÉTUDES BIBLIOGRAPHIQUES

Nous avisons nos lecteurs que nous ne sommes pas en mesure de leur procurer les livres mentionnés sous cette rubrique. Ils devront les demander à leur librairie habituel, ou au Centre de documentation et vente du livre suisse, 57, rue de l'Université, Paris-7^e (Tél. Littré 86-57) où ils pourront obtenir tous renseignements au sujet des livres édités en Suisse.

FRANÇOIS PERROUX. **Les comptes de la nation.** — Paris, Presses universitaires de France, 1949. In-8°, 256 pages, 500 fr. fr.

M. Perroux, le distingué Directeur de l'Institut de science économique appliquée, n'est pas un inconnu pour nos lecteurs. Nous avons, en effet, déjà signalé à plusieurs reprises la qualité et l'intérêt des études de ce brillant économiste français.

Son ouvrage sur « Les comptes de la Nation » a pour sous-titre : « Apparences et réalités dans notre comptabilité nationale » et groupe un certain nombre d'études qui ont été publiées dans diverses revues. L'auteur précise dans son avant-propos qu'en ces études « traitent du bon usage des comptes de la nation et devraient à ce titre intéresser beaucoup de Français. Elles ne sont inspirées d'aucun préjugé doctrinal ou politique. Elles tendent à introduire un peu de clarté dans l'établissement et l'interprétation des « livres de raison » de la France renaissante.

Cette vaste étude, précise et technique, n'est peut-être pas à la portée de n'importe quel profane, mais il suffit de s'intéresser tant soit peu aux finances publiques pour la lire avec profit.

G. B.

RENÉ SÉDILLOT. **Les secrets du marché de l'or.** — Paris, Recueil Sirey, 1948. In-8°, 67 pages, 140 fr. fr.

L'auteur de ce petit opuscule, qui est rédacteur en chef de la « Vie française » a rassemblé en quelques pages quatre enquêtes qui ont été menées au cours de l'été 1948 sur la politique de l'or en France. Ces enquêtes portent sur le nouveau régime instauré par la loi du 2 février 1948 qui rendit la liberté au commerce de l'or comme d'ailleurs à sa détention. Elles cherchent à montrer aux adversaires de l'or que le métal qu'ils méprisent n'est pas sans vertu ; mais peut-être aussi mettront-elles en garde les fanatiques de l'or contre les tentations de la chrysolâtrie.

Le ton adopté par l'auteur est celui d'un journaliste qui parle et il risque d'effrayer les économistes sérieux et pédants. Nous ne pouvons que l'apprécier : les quelques pages que M. Sédillot a consacrées aux problèmes de l'or sont vivantes et instructives.

G. B.

GAETANO MARZOTTO. **Relèvement dans la liberté.** — Paris, Editions Sedif, 1948. In-8°, 152 pages, 150 fr. fr.

Ceux qui sont soucieux de trouver des solutions aux difficultés actuelles iront avec intérêt et profit cette adaptation de l'ouvrage d'un important industriel italien.

L'auteur donne, sous une forme très vivante, les conclusions de son expérience de trente ans de responsabilités sociales ; il propose des mesures pratiques conformes aux données permanentes de la science économique ; il souligne les grandes tâches auxquelles les élites doivent savoir faire face pour sauvegarder la démocratie tant politique qu'économique. Ces réflexions aideront ceux qui veulent réaliser un régime véritablement libéral, stimulant la production, et assurant ainsi à chacun le maximum de sécurité dans la liberté.

J.-L. S.

NOUVELLE SOCIÉTÉ HELVÉTIQUE. **La Suisse, annuaire national 1949.** Brugg, imprimerie Effingerhof, 1949. In-8°, 243 pages.

La Nouvelle société helvétique publie chaque année un annuaire national suisse extrêmement utile. Ce n'est pas seulement un ouvrage intéressant par la qualité de ses articles de fond, c'est un véritable instrument de travail, grâce à ses chroniques culturelles et politiques suisses.

L'annuaire de 1949 se distingue comme les précédents par la qualité des collaborateurs qui ont retracé, en quelques articles, un panorama de la situation internationale, de la vie politique, économique, sociale et culturelle de la Suisse à la fin de 1948. Citons MM. Werner Kägi, Otto Zipfel, Plinio Bolla, Walter Stucki, Max Huber, Robert Bratschi et d'autres personnalités suisses très connues dont il n'est pas besoin de préciser ici les titres et les distinctions. Nos lecteurs s'intéresseront tout particulièrement à l'étude que M. Stucki consacre dans cet annuaire à la situation particulière de la Suisse dans la Charte mondiale du commerce élaborée à La Havane ainsi qu'à l'article de M. Zipfel sur la défense économique de notre pays.

G. B.

ASSOCIATION DE LA CONSULTATION POPULAIRE 1946. **La Suisse face à l'avenir.** — Vevey, imprimerie Gerber et Daengeli, 1948. 191 pages, 4 fr. s.

Un groupe d'étudiants zurichois eut l'idée au printemps 1946 de lancer une « consultation populaire » qui fut patronnée par la

Nouvelle société helvétique et qui devait donner à chaque Suisse et Suissesse l'occasion d'exprimer sa pensée sur six questions importantes de notre vie nationale et de dire en quelques mots ce qui leur paraissait essentiel pour l'avenir de notre pays. Un questionnaire fut envoyé dans tous les ménages. Le nombre de réponses fut minime. Les intentions extrêmement louables des organisateurs de cette consultation ne furent pas très bien comprises et c'est dommage.

Quoï qu'il en soit, l'examen des questionnaires rentrés a permis l'élaboration d'un ouvrage « La Suisse face à l'avenir » que nous jugeons, pour notre part, fort bien fait et très intéressant. Bien que le dépouillement des 52.262 réponses reçues ait nécessité trop de temps (plus de deux ans), le livre qui est issu de cette consultation conserve tout son intérêt, et éclaire d'un jour nouveau les principes qui sont à la base de la politique intérieure et extérieure de notre pays.

Le petit nombre de personnes interrogées ne permet pas de considérer cet ouvrage comme étant l'expression de l'ensemble du peuple suisse. Nous croyons toutefois qu'une certaine élite a saisi cette occasion pour dire son opinion sur les principaux problèmes suisses : la neutralité, les relations des cantons avec la Confédération, les rapports entre le travail et le capital, les droits politiques de la femme, le caractère de notre démocratie. Cet ouvrage est dynamique, plein d'idées originales. Nous le recommandons vivement à l'attention de nos lecteurs. G. B.

EDOUARD CHAPUISAT. **Le Général Guisan.** — Lausanne, Librairie Payot, 1949. In-8°, 176 pages, 6,50 fr. s.

Bien que notre rubrique d'études bibliographiques soit consacrée essentiellement aux ouvrages économiques, nous voudrions tout de même signaler ici le livre que le Lt-Col. Chapuisat vient de consacrer à celui qui fut pendant la dernière guerre mondiale le chef aimé et respecté de notre armée.

Agrémenté de huit illustrations en hors-texte, cet ouvrage nous permet de mieux connaître et de mieux apprécier encore la grande personnalité du Général Guisan. L'auteur n'a pas voulu faire une biographie détaillée : il ne consacre que deux chapitres à l'enfance et à la formation militaire du Général, tandis que le reste de son étude se concentre sur les années 1940-1945. M. Chapuisat est officier supérieur dans l'armée suisse et de plus historien de grande classe : c'est dire que son livre ne se borne pas à donner du Général Guisan et de son activité des images pleines de vie et d'intérêt, il nous permet de nous faire une idée précise de la situation militaire qui fut celle de la Suisse tout au long du dernier conflit.

G. B.

IMPÔTS ET SOCIÉTÉS. **Précis fiscal 49.** — Paris, Editions Impôts et sociétés, 1949. In-16, 320 pages, 470 fr. fr.

Le Centre technique d'édition et de documentation « Impôts et Sociétés » a publié pour 1949, comme pour l'année précédente, un précis fiscal extrêmement pratique et très bien présenté.

Cet ouvrage est un condensé de tous les impôts en vigueur à la date de parution (25-2-49). Il constitue donc le premier recueil complet qui ait paru sur la législation fiscale française telle qu'elle a été modifiée depuis la récente loi de réforme fiscale. Les éditeurs de ce précis ont prévu une mise à jour périodique grâce à un système de cahier.

Cette brochure est destinée à rendre d'éminents services à tous les contribuables qui ont la plus grande peine à se retrouver dans le dédale du régime fiscal actuel et beaucoup seront heureux d'apprendre l'existence de ce précis pratique et clair. G. B.

PAUL PUPPINCK. **Les termes anglais et vocabulaire technique textile en quatre langues.** — Roubaix, Imprimerie J. Verschave, 1948. 190 pages, 600 fr. fr.

Ce petit opuscule sur les termes anglais dans l'industrie lainière et sur le vocabulaire technique textile en quatre langues est extrêmement bien fait et peut être considéré comme un instrument de travail indispensable au moment où — comme le souligne le Président de la Fédération lainière internationale qui a préfacé l'ouvrage — « les contacts internationaux de la grande famille lainière reprennent une nouvelle force ».

Il est nécessaire de pouvoir comparer avec précision les termes usités si l'on veut faciliter, dans toute la mesure du possible, les échanges commerciaux.

Le travail de M. Puppinck est le résultat d'un effort de plus de vingt ans et nous ne doutons pas que ce petit lexique ne soit appelé à rendre les plus grands services aux traducteurs spécialistes et aux techniciens.